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Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 Новая стратегия «Сколково»: Аркадий Дворкович о программе  
сервисной трансформации фонда |20

 Итоги Петербургского международного  
экономического форумаReview

— программа —

В число главных задач организатора ПМЭФ 
фонда «Росконгресс» с очевидностью входи-
ло в 2021 году обеспечение полной преем-
ственности с сессиями форума, до 2019 го-
да проводившимися исключительно в оч-
ном порядке. Споры о том, есть ли необхо-
димость в проведении в Санкт-Петербурге 
полноценного международного форума, не 

исчерпывались чисто пандемической тема-
тикой. Проводить ПМЭФ можно было, лишь 
инвестировав немыслимые ранее средства 
в санитарно-эпидемическую безопасность, 
и эта задача при активном участии Роспо-
требнадзора была решена, видимо, впер-
вые в мире — по крайней мере пока никто 
еще не рисковал с начала 2020 года прово-
дить такого рода мероприятия в полноцен-
ном режиме. Дело еще и в том, что по состо-
янию на июнь 2021 года какой-либо ясно-
сти в ответе на вопрос, «что будет после пан-
демии», не было, по сути, ни у одного участ-
ника форума, что бы они про это уверенно 
ни утверждали. Тем не менее выиграли те, 
кто настаивал: ПМЭФ в очной форме необ-
ходим не только как «подбадривающее» и 
экономику, и деловую элиту мероприятие 
(напомним, одной из важных функций фо-
рума в Санкт-Петербурге, как и нескольких 
других федеральных форумов «Росконгрес-
са», является коллективная и взаимная де-

монстрация самоощущений в российской 
деловой среде, и в этом смысле ПМЭФ явля-
ется недооцениваемым в этом качестве важ-
ным ритуалом для экономики РФ), но и как 
средство диагностики. Только по настрое-
ниям на ПМЭФ можно предположить, что 
будет происходить с деловой средой в «пост-
ковидной» России, кто и на что надеется, 
что изменилось в настроениях за год (в слу-
чае 2021 года — за два) и чего краткосроч-
но ожидать от конкурентов, коллег и парт-
неров, и это само по себе стоит риска массо-
вых мероприятий — на самом деле другого 
корректного способа узнать эти ожидания, 
видимо, вообще не существует.

Самым необычным в программе ПМЭФ 
на июнь 2021 года стало то, что именно в го-
сударственной части, а точнее, в программе 
исполнительной власти изменения ощуща-
лись достаточно мало. И это тривиально: в 
начале 2020 года, в самом начале коронави-
русной пандемии, в России сменилось пра-

вительство — новая федеральная власть под 
руководством премьер-министра Михаила 
Мишустина значительно скорректировала 
и свою актуальную повестку, и стилистику, 
и поэтому воспринималась как данность. 
Для федеральных министров и вице-премь-
еров то, что они рассказывали на ПМЭФ, бы-
ло преимущественно рабочими дискуссия-
ми, с началом и развитием которых все зна-
комились онлайн. Важно и то, что по состо-
янию на лето 2021 года Белый дом еще обсу-
ждает основной набор будущих инноваци-
онных инициатив в развитии, так называе-
мую фронтальную стратегию, администра-
ция президента готовится к предстоящим 
осенью парламентским выборам (хотя ос-
новные форматы АП на форуме не измени-
лись, дополнившись только активнейшим 
участием первого замглавы АП Сергея Кири-
енко в программе ПМЭФ, в частности в про-
ектах, связанных с оживлением общества 
«Знание»), губернаторы, которые в 2020 го-

ду получили основные полномочия в борь-
бе с COVID-19, пережили сложнейший год. В 
сущности, «информационная пауза» в 2020–
2021 годах в наибольшей степени затрону-
ла именно корпоративный сектор, и у ком-
паний было два года для того, чтобы приду-
мать, какими они собираются предстать пе-
ред открывшимся после коронавирусного 
спада миром и для российского общества, и 
для всего мира.

Во многом происходящее — чисто психо-
логический эффект. «Мгновенного» «постко-
видного» будущего, разумеется, не случится, 
и это осознают все: выход из пандемии, не-
смотря на высокую скорость экономическо-
го восстановления еще задолго до выхода из 
пандемии в мире (и даже более высокую — 
для России. Так, апрельские оценки динами-
ки ВВП показывают уже сейчас рост в 1,8% 
год к году, из расчетов по данным Росстата и 
по оценкам ЦБ, докризисный выпуск эконо-
мика РФ в состоянии восстановить уже в тре-
тьем квартале, а сама «коронавирусная пау-
за» в развитии продлится, таким образом, не 
более двух лет), на деле займет годы. В пост-
эпидемической реальности вполне ожидае-
мы протекционистские войны и использо-
вание «постковидной» повестки для ущем-
ления стран-конкурентов по всему миру — 
этому, в частности, были посвящены сове-
щания ЕАЭС в Санкт-Петербурге. Часть этих 
рисков реализуется на глазах — например, 
это твердое намерение Евросоюза ввести с 
2023 года «углеродный налог» ради финан-
сирования всеобщей борьбы с «глобальным 
изменением климата», эта программа заве-
домо будет поддержана новой президент-
ской администрацией Джозефа Байдена 
в США и всеми странами ОЭСР. Если доба-
вить к этому пока совершенно неизвестно 
во что выльющиеся планы G7, утвердившей 
программу всеобщего установления мини-
мальной ставки налога на корпоративные 
прибыли в 15% (за чем наверняка последуют 
дальнейшие изменения в глобальной кон-
фигурации налоговых систем в мире, но-
вая атака на низконалоговые и офшорные 
юрисдикции, равно как и ужесточение ре-
жима налогового контроля во всем мире), 
то «постковидное» будущее совер-
шенно не обещает быть светлым.

Первая после начала корона-
вирусной пандемии очная сес-
сия Санкт-Петербургского 
международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) показа-
ла, какие серьезные надежды 
и российская власть, и россий-
ский бизнес возлагают на про-
цессы, которые должны сопро-
вождать выход мировой эконо-
мики из первого за столетие 
кризиса этого типа. Часть 
 проблем и стереотипов, свя-
занных с Россией, в посткри-
зисной реальности ждет или 
обнуление, или по крайней ме-
ре пересмотр — к этому актив-
но  готовятся, и главный тренд 
ПМЭФ-2021, всеобщее увлече-
ние аббревиатурой ESG, лишь 
часть этой подготовки, в кото-
рой есть и риски, и возможно-
сти. Важной частью ПМЭФ 
в 2021 году стала отдельная мо-
лодежная программа «ПМЭФ 
Юниор» в отдельном форумном 
пространстве: впервые буду-
щее российской экономики 
было показано и обсуж дено 
в «детском» зеркале.
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— инвестиции —

Поиски источников экономического роста, судя 
по выступлениям на Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ-2021), в бли-
жайшие годы сместятся в регионы. Вовлечение 
крупного бизнеса в инвестбум на форуме напря-
мую не обсуждалось, в частности из-за ограничен-
ного влияния правительства на изменение делового 
климата и паузы в расторговке новых льгот в обмен 
на инвестиции. В регионах же работа сводится к со-
зданию первичной инфраструктуры поддержки ин-
вестдеятельности, а также кураторской функции 
правительства в вопросах эффективных управлен-
ческих решений. Сами регионы, впрочем, по ана-
логии с бизнесом настаивают на необходимости 
расширения бюджетной поддержки и обеспечении 
стабильности.

На ПМЭФ-2021 затруднительно назвать сессии, где бы 
обстоятельно обсуждались инвестиции крупного бизне-
са в целом — это малопопулярная в последние годы для 
форума Росконгресса тема. В этом году она косвенно об-
суждалась на деловом завтраке Сбербанка в контексте 
ограничений для таких инвестиций — на федеральном 
уровне настройка инвестклимата упирается в решение 

институциональных проблем, связанных с гарантиями 
безопасности для предпринимателей. И возможности 
правительства в этом направлении ограниченны, отме-
тил глава бюджетного комитета Госдумы Андрей Мака-
ров. На этой же дискуссии были перечислены уже запу-
щенные правительством механизмы стимулирования 
инвестактивности (СЗПК и фабрики проектного финан-
сирования). По словам главы Минэкономики Максима 
Решетникова, каждый год взаимодействие с бизнесом 
обогащается «новой терминологией», а обсуждение пра-
вил игры с бизнесом «принимает причудливые формы».

В этом году, впрочем, направлений для работы с круп-
ными компаниями обозначено не было. Причину на фо-
руме также называли: бизнес перестал считать, что пред-
принимательская деятельность делается на свой страх, и 
склонен рисковать за государственные деньги. Возмож-
ные границы переноса таких издержек на сторону госу-
дарства, как сигнализировали ранее в правительстве, бу-
дут обсуждаться индивидуально и в зависимости от во-
стребованности конкретных проектов. Комплексная же 
настройка продолжится по отдельным трекам — речь 
идет о корректировке контрольно-надзорной деятельнос-
ти, последующем снятии избыточных ограничений (пре-
имущественно в строительной отрасли), а так-
же о развитии венчурного финансирования. 

От центра к окраинам

— стратегия —

На полях Петербургского международного эко-
номического форума (ПМЭФ) ВЭБ.РФ, завер-
шивший структурную настройку, представил но-
вую стратегию своего развития — до 2024 года. 
Госкорпорация, которая должна выступать как 
консолидатор государственных и частных инве-
стиций для выполнения национальных целей, пла-
нирует в партнерстве с банками нарастить в 2021–
2024 годах объемы поддержанных проектов до 
17 трлн руб. В приоритете будут проекты в рамках 
стратегических планов государства, инфраструк-
турные, экспортно ориентированные, а также ре-
гиональные и уже получающие поддержку банка 
развития проекты. Кроме того, ВЭБ.РФ планиру-
ет постепенно внедрять принципы ответственного 
инвестирования и сконцентрироваться на созда-
нии «бесшовной» инфраструктуры для развития 
инноваций.

ВЭБ.РФ 2 июня презентовал предпринимателям, со-
бравшимся на ПМЭФ, проект стратегии группы до 2024 

года. Разработка нового документа связана не только с 
актуализацией планов на фоне досрочного выполне-
ния предусмотренных действующей стратегией задач, 
но и с перестройкой самой группы ВЭБ.РФ — в рамках 
реформы институтов развития под эгидой госкорпора-
ции формируется крупный инвестиционный блок.

Как отметил старший партнер McKinsey & Company 
Ермолай Солженицын, вовлеченность банков в эконо-
мику в целом в мире растет. Например, как следовало из 
презентации, доля активов Китайского банка развития 
(CDB) в ВВП страны составляет 16,6%, Германского банка 
развития (KFW) — 14,7%, а на ВЭБ.РФ в российском ВВП 
приходится 3%. По словам Ермолая Солженицына, «стра-
ны все больше и больше смотрят на институты развития 
как на важную часть уравнения создания крупных про-
ектов» — и в постпандемию государства рассматрива-
ют их как «спусковой крючок», чтобы начать обновлять 
свою инфраструктуру. Один из мировых трендов: банки 
развития стараются не выступать в одиночку, упор все 
больше делается на партнерства, зачастую с коммерче-
скими банками, что позволяет увеличить объ-
ем доступного финансирования.

ВЭБ.РФ уточняет 
стратегические планы
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